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PROVINCE DE QUÉBEC 
COMMISSION SCOLAIRE DES PATRIOTES 
 
 
Procès-verbal d’une séance en ajournement du Conseil des commissaires de la 
Commission scolaire des Patriotes tenue le mardi 15 décembre 2009, à 20 h 00 au 
1740 rue Roberval, Saint-Bruno-de-Montarville. 
 
 
SONT PRÉSENTS : mesdames et messieurs les commissaires, Richard Boucher, 
Suzanne Chartrand, Brigitte Collin, Luce Deschênes Damian, Nicole Deschênes, 
Manon Handfield, Gaëtan Labelle, France Lacasse, Luc Lamoureux, Alain 
Langlois, Lucie Legault, Gaétan Marcil, Jean-François Rabouin, Hélène Roberge, 
Paul St-Onge, Sylvie Tremblay ainsi que Isabel Godard et Carole Vigneault, 
représentantes du Comité de parents. 
 
ABSENCES NOTIFIÉES : madame Johanne de Villers, et messieurs Normand 
Dufour, Claude Henri, Sylvain Lacasse, Marc-André Lehoux. 
 
SONT AUSSI ABSENTS : messieurs Pierre Baril, Hugues Ouellette, Joel Santos, 
Paul St-Amand. 
 
Assistent également à cette séance: mesdames Normande Lemieux, directrice 
générale, Denise Gauvreau, directrice générale adjointe, Angèle Latulippe, 
directrice du Service des ressources financières, Monique Sauvageau, directrice 
du Service des ressources éducatives, et messieurs Joseph Atalla, directeur 
général adjoint, Jacques Beaudet, directeur général adjoint, Alain Gauthier, 
secrétaire général, Daniel Grisé, directeur du Service des ressources 
informatiques, Gabriel Roux, directeur du Service des ressources matérielles, et 
Sylvain St-Jean, directeur du Service des ressources humaines.  
 
 
1. CONSTATATION DU QUORUM ET OUVERTURE DE LA SÉANCE 
Madame Suzanne Chartrand, présidente, fait la constatation du quorum et procède 
à l’ouverture de la séance à 20 h 00.  
 
 
2. REVUE ET ADOPTION DE L’ORDRE DU JOUR 
 

C-124-12-09 Il est proposé par monsieur Alain Langlois d’adopter l’ordre du jour suivant : 
  

1. Constatation du quorum et ouverture de la séance 
2. Revue et adoption de l’ordre du jour 
3. Revue et approbation du procès-verbal … (néant) 
4. Affaires en cours : 

4.1. Suivi à la dernière séance 
5. Parole au public 
6. Points de décision : 

Service des ressources financières 
6.1. Dépôt des états financiers de l’exercice terminé le 30 juin 2009 
Direction générale 
6.2. Ville de Sainte-Julie – demande relative au terrain adjacent à l’école 

secondaire du Grand-Coteau 
Service des ressources matérielles 
6.3. Réaménagement du centre administratif / Hypothèses à privilégier / 

décision 
6.4. Cession d’une parcelle de terrain – école orientante l’Impact / décision 
6.5. École secondaire Polybel / demande de servitude de passage à Hydro-

Québec 
7. Point d’information : 

7.1. …Néant 
8. Affaires diverses 
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9. Parole au public 
10. Rapport de la présidente  
11. Parole aux membres du Conseil 
12. Levée de la séance 
 
La proposition est adoptée à l’unanimité. 
 
 
3. REVUE ET APPROBATION DU PROCÈS-VERBAL 
 
Néant 
 
 
4. AFFAIRES EN COURS : 
4.1. Suivi à la dernière séance 

Néant 
 
 
5. PAROLE AU PUBLIC 
 
Néant 
 
 
6. POINTS DE DÉCISION : 
Service des ressources financières 

6.1. Dépôt des états financiers de l’exercice terminé le 30 juin 2009 
 
Madame Angèle Latulippe, directrice du Service des ressources financières, introduit 
monsieur Rhéal Brunet, CA, vérificateur externe de la Commission scolaire des 
Patriotes. Monsieur Brunet présente le rapport des vérificateurs Brunet, Roy, Dubé 
et associés se rapportent à l’exercice terminé le 30 juin 2009. 
 
Madame Angèle Latulippe présente les états financiers de la Commission scolaire 
des Patriotes pour l’exercice terminé le 30 juin 2009, lesquels ont été préparés en 
appliquant les nouveaux principes comptables généralement reconnus (PCGR) et 
ont été vérifiés par la firme de comptables agréés Brunet, Roy, Dubé et associés. 
 
Considérant le rapport financier 2008-2009; 
 
Considérant le rapport des vérificateurs externes Brunet, Roy, Dubé et associés; 
 

C-125-12-09 Il est proposé par monsieur Alain Langlois de recevoir le rapport financier de 
l’exercice 2008-2009. 
 
La proposition est adoptée à l’unanimité. 
 
Suspension de la séance 
 

C-126-12-09 Sur proposition de madame Luce Deschênes Damian, les membres du Conseil des 
commissaires conviennent de suspendre la séance du Conseil à 20 h 40 pour 
poursuivre la séance de travail du Conseil débutée à 19 h 00 et revenir en séance 
publique du Conseil à 22 h 17. 
 
La proposition est adoptée à l’unanimité. 
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Direction générale 

6.2. Ville de Sainte-Julie – demande relative au terrain adjacent à l’école 
secondaire du Grand-Coteau 

 
Considérant  la demande de la Ville de Sainte-Julie pour l’abandon d’une option 
d’achat sur une parcelle du terrain adjacent à l’école secondaire du Grand-Coteau, 
afin de permettre la construction d’un centre de la petite enfance; 
 
Considérant le manque d’espace extérieur pour les élèves de l’école secondaire du 
Grand-Coteau; 
 
Considérant la résolution C-019-09-09 par laquelle le Conseil des commissaires 
acceptait de modifier le protocole d’entente pour le financement de l’école 
secondaire du Grand-Coteau conditionnellement à la cession d’une partie de terrain; 
 
Considérant  les nouvelles discussions avec les représentants de la Ville de Sainte-
Julie; 
 

C-127-12-09 Il est proposé par madame Lucie Legault : 
 
— de rescinder la résolution C-019-09-09; 

 
— de modifier le protocole d’entente pour le financement de l’école secondaire du 

Grand-Coteau, à Sainte-Julie, en retirant l’option d’achat sur une parcelle de 
terrain adjacente au terrain de l’école, de modifier le protocole d’entente 
d’utilisation des immeubles et de l’équipement à des fins récréatives, culturelles 
et sportives pour y inclure une entente pour l’utilisation sans frais du nouveau 
terrain synthétique de la Ville en échange de l’utilisation des vestiaires de l’école, 
pour la modification de l’aménagement de sentiers et pour l’aménagement et 
l’utilisation d’une bande de terrain au sud-ouest du nouveau terrain synthétique, 
et d’autoriser la présidente et la directrice générale à signer, pour et au nom de 
la Commission scolaire des Patriotes, tous les documents s’y rapportant. 

 
La proposition est adoptée à l’unanimité. 
 

Service des ressources matérielles 
6.3. Réaménagement du centre administratif / Hypothèses à privilégier 
 
Considérant  la nécessité de réaménager le Centre administratif de la Commission 
scolaire; 
 
Considérant  les résolutions C-197-06-08 et C-081-12-08 relatives au plan de 
développement des espaces excédentaires; 
 
Considérant les résolutions C-123-03-09 et C-087-11-09 relatives au mandat pour le 
réaménagement du centre administratif; 
 
Considérant le rapport de la firme Monty / Boudrias & Légaré architectes sur 
l’analyse de quatre hypothèses; 
 
Considérant la présentation et les discussions tenues lors de la séance de travail; 
 

C-128-12-09 Il est proposé par madame Luce Deschênes Damian de retenir les hypothèses  
suivantes : 
 

1) agrandissement et réaménagement du centre administratif actuel; 
 

2) relocalisation complète dans un nouveau bâtiment à construire à Saint-
Bruno-de-Montarville ou dans une autre municipalité près des grands axes 
routiers; 
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3) location d’espaces permettant une relocalisation complète dans un édifice à 
Saint-Bruno-de-Montarville ou dans une autre municipalité près des grands 
axes routiers; 

 
et de procéder à une analyse détaillée de ces options en précisant l’aménagement 
du ou des édifices en fonction du programme fonctionnel, en procédant à une 
nouvelle évaluation plus précise des coûts et en obtenant une évaluation de la 
valeur marchande de l’immeuble situé au 1740 rue Roberval. 
 
La proposition est adoptée à l’unanimité. 
 
6.4. Cession d’une parcelle de terrain – école orientante l’Impact 
 
Considérant le déménagement de l’école orientante l’Impact dans l’édifice Sacré-
Cœur de Boucherville; 
 
Considérant qu’il est requis de prévoir un aménagement pour les fumeurs qui soit 
conforme à la Loi et qui tienne compte des commentaires des citoyens; 
 

C-129-12-09 Il est proposé par madame Nicole Deschênes 
 
— de céder à la Ville de Boucherville une parcelle de terrain d’environ 2 900 pieds 

carrés en bordure de la rue Sainte-Marguerite; 
 
— d’autoriser la présidente et la directrice générale à signer, pour et au nom de la 

Commission scolaire des Patriotes, tous les documents requis. 
 
La proposition est adoptée à l’unanimité. 
 
 
6.5. École secondaire Polybel / demande de servitude de passage à Hydro-

Québec 
 
Monsieur Gabriel Roux, directeur du Service des ressources matérielles, présente le 
dossier. 
 
Considérant la demande d’Hydro-Québec d’une option irrévocable de 24 mois pour 
l’obtention d’une servitude réelle et perpétuelle sur une bande de terrain d’environ 
2,5 m de largeur, le long de la ligne de propriété longeant le boulevard Yvon-
l’Heureux, à Beloeil; 
 

C-130-12-09 Il est proposé par monsieur Gaétan Marcil : 
 
— d’approuver la demande d’Hydro-Québec d’une option irrévocable de 24 mois 

pour l’obtention d’une servitude réelle et perpétuelle sur une bande terrain 
d’environ 2,5 m de largeur, à l’école secondaire Polybel, le long de la ligne de 
propriété parallèle au boulevard Yvon-l’Heureux, à Beloeil; 

 
— d’autoriser la présidente et la directrice générale à signer, pour et au nom de la 

Commission scolaire des Patriotes, tous les documents requis. 
 
La proposition est adoptée à l’unanimité. 
 
 
7. POINT D’INFORMATION : 
 
7.1. Néant 
 
 
8. AFFAIRES DIVERSES 
 
8.1. Offre de service de la Commission scolaire des Patriotes en formation 

professionnelle 



 482 

 
Madame Normande Lemieux, directrice générale, lit le projet de résolution résultant 
des échanges tenus en soirée en séance de travail du Conseil.  
 
Considérant le Plan de rapprochement en matière de formation professionnelle et 
technique déposé par le secteur de la Santé en mai 2008 et la suite dudit plan 
déposée en  octobre 2008; 
 
Considérant les difficultés de la Commission scolaire des Patriotes signalées dans 
ce plan concernant l’offre de service en formation professionnelle ainsi que les 
espaces disponibles au Centre de formation professionnelle des Patriotes ; 
 

C-131-12-09 Il est proposé par monsieur Paul St-Onge : 
 
De mandater la présidente de la Commission scolaire pour qu’elle achemine une 
lettre à la ministre de l'Éducation, du Loisir et du Sport concernant l’offre de service 
en formation professionnelle à la Commission scolaire des Patriotes et demander 
une rencontre avec les représentants de la Commission scolaire pour trouver des 
solutions. 
 
9. PAROLE AU PUBLIC 
 
Néant. 
 
 
10. RAPPORT DE LA PRÉSIDENTE  
 
Madame Suzanne Chartrand dépose un rapport sur les activités auxquelles elle a 
participé dernièrement. 
 
Ce rapport fait état notamment : 
 
Activités politiques et de représentation 
— Rencontre des neuf présidents de commissions scolaires et des députés 

péquistes de la Montérégie. 
— CE de la Table des partenaires de développement social du bassin de Chambly. 
— Journée régionale « Égalité entre les hommes et les femmes de la Montérégie 

Est », consultation du gouvernement auprès des CRÉ. 
— Rencontre des neuf présidents de commissions scolaires et des députés libéraux 

de la Montérégie. 
— Rencontre avec le nouveau maire de Varennes, monsieur Martin Damphousse. 
— Rencontre avec le nouveau maire de Saint-Mathieu-de-Beloeil, monsieur Michel 

Aubin. 
— Rencontre avec le nouveau maire de Saint-Charles-sur-Richelieu, monsieur 

Benoît DeGagné. 
— Rencontre avec la nouvelle mairesse de Beloeil, madame Diane Lavoie. 
— Colloque de l’ACSQ pour les services des ressources matérielles. 
— Rencontre pour souligner le 25e anniversaire de la télévision communautaire de 

la Vallée-du-Richelieu – TVR. 
— Rencontre avec le nouveau maire de la ville de Saint-Amable, monsieur François 

Gamache. 
 
Activités CSP, RCSM ET FCSQ 
— Commission permanente sur les ressources humaines de la FCSQ. 
— Soirée d’audience publique dans le projet d’intégration de la 4e et 5e secondaire 

à l’école secondaire le Carrefour à Varennes. 
— Lancement de la campagne de financement « Ma cour, mon rêve », à l’école 

Père-Marquette. 
— Soirée des retraités de la Commission scolaire des Patriotes. 
— Journée de formation régionale sur la gouvernance et le rôle politique. 
— Comité de formation des élu(e)s de la FCSQ, séance de travail sur le profil de 

compétences des commissaires. 
— Colloque de l’ADIGECS, sous le thème « Courage, crédibilité et créativité ». 
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— Rencontre des président(e)s et directions générales des commissions scolaires 
sur les négociations des conventions collectives. 

— Conseil général de la FCSQ. 
— Forum d’échanges sur le document « Un réseau concerté pour l’actualisation de 

la gouvernance scolaire ». 
— Entrevues pour le poste de Protecteur de l’élève. 
— Signature d’une entente entre le Centre de formation professionnelle des 

Patriotes et le Groupe Jean Coutu dans le cadre du programme de formation 
« Assistance technique en pharmacie ». 

— Conférence offerte aux parents d’élèves de la Commission scolaire des Patriotes 
par le Comité de parents sur la réussite et la persévérance scolaire. 

— Inauguration du parc-école de l’école Paul-VI. 
 
 
11. PAROLE AUX MEMBRES DU CONSEIL 
 
Madame Chartrand fait part des prochaines rencontres et des principaux dossiers 
prévus à l’agenda des membres du Conseil en janvier prochain. 
 
Les membres du Conseil des commissaires applaudissent et remercient monsieur 
Daniel Grisé qui assiste, ce soir, à sa dernière séance du Conseil des commissaires 
à titre de directeur de Service des ressources informatiques, monsieur Grisé prenant 
sa retraite le 31 décembre 2009. 
 
Monsieur Grisé remercie les membres du Conseil des commissaires. 
 
 
12. LEVÉE DE LA SÉANCE 
 

C-132-12-09 À 22 h 30, il est proposé par monsieur Jean-François Rabouin de lever la séance. 
 

La proposition est adoptée à l’unanimité. 

 

 

 

 

____________________________    _________________________ 

 présidente secrétaire général 

 

AG/df 


